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球队没了!梯队没了!人才也流失了""

“江苏足球被苏宁彻底毁了”

3月25日，2021年中国足球协会全
国女子足球锦标赛在云南昆明海埂基
地举行，共有包括U20女足国家队在内
的17支球队参赛，但获得2018年和2019
年该项赛事冠军的江苏女足并未参
赛。在苏宁俱乐部停止运营后，江苏女
足回归省体育局。但由于时间紧促，球
队没能来得及报名参加全国锦标赛。
2016年3月底，苏宁宣布正式接手

江苏女足，和江苏省足协共建球队。今
年2月28日，苏宁停运，而3月15日是全

锦赛报名截止日期，留给江苏女足的
时间相当短。苏宁停运后的交接工作
比较繁杂，加上确定新的参赛球衣、注
册以及外出队伍的各项保障等多项工
作，最终使江苏女足没有参赛。
近些年，江苏女足成绩突出，2017年

获得足协杯冠军，2018年斩获足协杯和
全国锦标赛冠军，2019年更是拿到女超
联赛、足协杯、全国锦标赛和超级杯冠
军，完成了大满贯，创造了江苏足球在中
国足球顶级职业赛场上的最好成绩。不

过从去年开始，苏宁女足也出现了拖欠
工资和奖金的问题。此前，外援塔比莎和
国脚马君都转会去了武汉女足。
好在，江苏女足只是没能参加全

国锦标赛，在理清关系后，不影响球队
参加5月1日开战的女超联赛。上赛季，
江苏女足在决赛中不敌武汉女足，屈
居该项赛事亚军。此外，本年度中国足
坛女足的其他一些赛事，江苏女足也
将参加，不过由于球员流失，球队想重
现昔日的辉煌，同样不大容易。

没报名！江苏女足无缘全国锦标赛

特约记者 一书

3月20日晚，中甲泰州远大足球俱
乐部官宣退出中国足坛，上赛季的中
甲第六名也成了今年第一支正式宣告
解散的球队。官宣后，此前关于泰州远
大“借尸还魂江苏队”的一系列传闻终
于戛然而止，不过这家俱乐部随后又
因为欠薪等问题再度引发关注。本周，
记者从多方了解到，原泰州远大足球
俱乐部的工作人员、球员已经开始讨
薪。而他们的讨薪行为也得到俱乐部
投资方泰州远大集团的一种另类回
应：更换法人、注销社交媒体账号。标
榜“不欠薪”的泰州远大，正在强行抹
去过去四年来的印迹。
据了解，部分原泰州远大足球俱

乐部工作人员上周在按照仲裁程序查
询企业信息时发现，泰州远大足球俱
乐部已于3月24日、3月27日悄然进行
了法人更换及股权变更。此前俱乐部
法人为俱乐部董事长李阳，俱乐部股
权结构为李阳个人与泰州远大投资集
团各占73%与27%。目前俱乐部法人
代表已更换为方新泉，李阳个人持股
降至55%，泰州远大投资集团升至
45%。从国家企业信用信息公示系统
中可以查询到，泰州远大投资集团为
李阳个人100%控股，新更换的法人方
新泉之前与泰州远大投资集团、泰州
远大足球俱乐部并无直接关系。在俱
乐部工作四年的工作人员也向记者表
示，此前从未听说过方新泉这人。对此
有了解中国足球现状的法律人士进行
了解读，泰州远大此举疑似是转移投
资人风险，使其避免成为被限制高消
费的“老赖”。如果新任法人名下无可
执行财产，泰州远大足球俱乐部从一
线队到预备队，教练员、球员、工作人
员近70人即使赢下了仲裁，也面临无

法执行的困境。
虽然一度被冠以“中乙恒大”的名

头，但据了解，泰州远大足球俱乐部的
实际投入并不高。队中工资最高、名气
最大的当属塞尔维亚原国脚佐兰·托
西奇，他的年薪达到150万欧元左右。
此外，讨薪中占比最大就属2019赛季
的1000万元冲甲奖金。据球队内部人
士透露，投资人决意退出是因为球队
第二阶段战绩不佳。而球队内部对此
则有不同看法，很多球员表示第二阶
段球队多名主力伤停，最后只能用中
冠时期的防线踢中甲，板凳深度不够
才是战绩差的主要原因。投资方不应
因为第二阶段的战绩不佳抹杀球队第
一阶段的努力，同样这也不是欠薪的
理由。

更令球队上下感到心寒的是，泰
州远大方面于近日收回权限后，全面
注销了俱乐部的官方微博及懂球帝账
号，账号中包含了建队四年以来的大
部分图片。注销账号等于强行抹去球
队之前的印迹，此前天津天海等俱乐
部退出后并未采取如此极端的方式，
泰州远大此举不知为何意。
泰州远大的一系列操作，让讨薪

者们感到非常失望，据了解，他们的备
选方面是向当地政府进行求助和申
诉。球队曾经的“三不相信”口号，也可
能变成“不相信有要不回来的工资”被
印在横幅上。进军职业足球后，泰州远
大因为稳定投入、不欠薪等行为收获
了一系列的好口碑。但最后却在企业
正常经营、资金链并未出现问题的情
况，因为欠薪落得一地鸡毛。四年时间
别的没学会，反而学会了欠薪，不知道
这是企业的悲哀，还是中国足球的悲
哀？企业可以通过漏洞逃避责任，主管
部门可以互相踢皮球，而最悲哀的，只
能是中国足球的从业者。

更换法人注销媒体账号 强行抹去四年印迹

远大找到“欠薪替死鬼”

专题撰稿 特约记者 国华

母公司苏宁手起刀落，江苏队已
在中国足坛烟消云散。更为可悲的是，
俱乐部旗下的梯队也全部解散。值得
一提的是，在接手江苏足球后，苏宁的
梯队建设并不算成功，已陆续解散了
一些梯队，在沈阳建立的国际米兰青
训学院更是不到两年就关闭了。如
今，苏宁旗下的梯队则彻底断了“根”。

梯队裁员青训学院关闭

2018年6月，国际米兰在中国建立
了第六所青训学院，落地沈阳，当时国
米副主席萨内蒂亲自站台，表示会通
过共享国际标准的专业技术，培养教
练及年轻球员，来增强当地的足球文
化建设。谁知道，短短两年不到的时
间，就有学生家长在青训学院门口拉
起了横幅。

为缩减开支，苏宁关闭了大量的
青训学校，其中就包括沈阳国米青训
学院，学生家长要求苏宁青训恢复学
院，保障球员的学业与训练。拉起的
横幅中，包含着“强烈抗议苏宁暴力违
约，坚决维护未成年球员权益”、“遵守
未成年人保护法，恢复保障球员学业、
训练”、“请苏宁总部严惩青训杀手王
哲”等内容。
王哲何许人也？入主江苏足球后，

苏宁陆续清洗完原来舜天俱乐部的管
理层，曾在苏宁易购业务部任职的王哲
转任俱乐部总经理，新官上任三把火，
有着自己的青训观念———青训必须赚
钱，大量投入青训不划算，不如到全国
买人。这一主导思想下，俱乐部开始大
规模削减青训投入，减少青训人数。
据报道，2019年下半年，苏宁俱乐

部先是脱手了2007梯队（由江苏省足
协收回），并和宿迁方面签了协议，
“借”用这一年龄段的球队，随后俱乐
部又解散了2003梯队。同时为了省
钱，苏宁还将部分青训梯队迁到了江
苏溧阳的几个学校，只因为那里可以
免费上课。

从2020年1月13日，俱乐部开始正
式通知家长淘汰2004、2005和2006梯
队的队员，大约30名球员的家长被俱乐
部工作人告知，他们的孩子已被淘汰，
过年后，这些小球员无法继续跟队冬
训，也不能在俱乐部梯队所在的河西南
外继续上学，这意味着上初三，还有几
个月就要中考的孩子都没法毕业。

同时，苏宁俱乐部还拖欠河西南
外伙食费、管理费、物业费等各种费
用，总额超过200万元，一些在河西南
外工作的俱乐部员工也陆续离职，其
中一名员工表示，未来也许会当专车

司机谋生。

全运队凑不足人数报名

江苏队2001年龄段球员散落各
地，最终导致今年全运会的U20组别
（2001年龄段）竟然凑不足人数报名参
赛。著名媒体人马德兴透露，当初江
苏省足协将2001年龄段梯队完整地交
给苏宁俱乐部手中时，该队有七名球
员先后进入01年龄段国青选拔队，前
不久还有三四人是国青队的常客，但
这一年龄段梯队就被苏宁俱乐部生生
毁掉了。

2011年，江苏省足协恢复了省内
地级市13所业余体校，或是以“足球专
项训练基地”的名义重新展开足球运
动项目，由原来的省足管中心负责下
基层展开选拔，组建江苏省级青少年
梯队。为了支持苏宁俱乐部的工作，
省足协毫无保留地将过去10年中打下
的这些江苏青少年足球的底子全部无
偿交给了苏宁，但在王哲的“既然能够
花钱买，为什么还要出钱去养梯队”的
思路指导下，梯队逐渐消失。

今年的全运会，江苏省足协只报
名了U18组别（2003年龄段）比赛，能
够有一支完整的这一年龄段的球队，
也是省足协未雨绸缪的结果。苏宁俱
乐部对待青训的态度有目共睹，足协
做好了两手准备。去年11月9日，江苏
中南珂缔缘俱乐部在中国扬州大运河
城市足球精英邀请赛决赛中，以4比3
击败上海申花，并以全胜战绩夺得本
次邀请赛冠军，江苏省足协也让该俱
乐部以2003年龄段队伍为班底组建
全运队伍，代表江苏参加全运会男子
U18组别的比赛。

省足协只剩一支梯队

此前，江苏足球的各支梯队非常完
整，也培养出了周云、吉翔、李昂、张晓
彬等多名球员，以2017年征战亚冠，以
小组第一身份提前出线的那支球队为
例，报名的本土球员中80％都是江苏
籍，在当时的所有中超球队中，江苏队
的本土化最高。从某种意义上来说，江
苏队去年的联赛冠军，是江苏省足球以
往多年打下的扎实基础所结出的硕果，
苏宁仅仅扮演了“摘桃者”的角色。

据悉，苏宁俱乐部于河西南外原
来的合同是2022年到期，但自从2月
28日苏宁俱乐部宣布停止运营之后，
合同已经提前终止，从2001到2006的6
级梯队全部解散，加起来有150名左右
的学生全部前往苏宁总部开了自由身
证明，这些孩子大多去了同在长三角
的上海申花、上海海港以及浙江绿城

等俱乐部的梯队。
其中，2001年龄段中的佼佼者，马

辅渔、郑雪健和邹利三人被递补回到中
超的沧州雄狮看中，曾入选中国足协
“杰出星锐计划”的黄子豪有望加盟长
春亚泰，齐雨熙的意向为黑龙江FC，胡
书铭试训递补进入中甲的南京城市，李
嘉伟则去了中乙新军无锡吴钩。

原本，江苏省足协打算将2005年
和2006年两个年龄段球队合并为一
支球队，但由于种种原因，最终没有成
行。如今，省足协只剩下2007-2008年
龄段的球队，可以参加下一届全运会，
但指望这些娃娃兵在近期参加中冠联
赛不太现实。相关人士不是没有想过，
从苏宁解散的梯队中召回部分球员重
新组队参加中冠，但没有相关部门的
支持和资金的投入，难度极大。
“从2000年开始，江苏足球逐渐

走到第一个鼎盛期，回头看看，最感谢
的还是董启彬等老领导。但给苏宁这
么一搞，梯队没了，人才也全都流失
了，即便未来进入中乙中甲，现在出去
的一批本土球员就算回来但年龄也都
不小了，梯队也青黄不接。”一名业内
人士分析说，“江苏足球本来根基就薄
弱，那么多年的成果被苏宁一下子毁
了，未来相当困难，就看能不能遇到一
个好领导和有实力的好企业了。”


